

SEGUNDA PARTE

DOS SISTEMAS SOCIO-ECONÓMICOS, DOS MODELOS CONCEPTUALES DEL SISTEMA INTERNACIONAL GLOBAL

INTRODUCCIÓN

En la etapa moderna de desarrollo social, caracterizada por el periodo de tránsito de la formación económico-social capitalista al comunismo, cuya primera fase es el socialismo, los dos modelos conceptuales fundamentales, socialista y capitalista, entran en colisión. El modelo conceptual socialista del sistema internacional refleja las leyes del desarrollo de la sociedad socialista y la ideología de la clase trabajadora, su vanguardia, unida en las filas de los partidos comunistas. El modelo conceptual capitalista del sistema internacional refleja las leyes del desarrollo de la sociedad capitalista y la ideología de las clases dominantes en esta sociedad.

Como elemento de la ideología, de la filosofía de la correspondiente clase, el modelo conceptual del sistema internacional ejerce influencia en la política internacional de la correspondiente clase. “La política y táctica de cualquier clase —dice el académico P. N. Fedoseyev—, de una u otra manera, se relacionan con su ideología.”¹

El modelo conceptual del sistema internacional es una concepción del sistema internacional que está determinada por las condiciones de existencia de una clase determinada. Esto no es realmente política internacional para el correspondiente Estado, política que está sometida a fluctuaciones coyunturales. El modelo conceptual del sistema internacional determina la dirección principal de la política exterior durante un periodo prolongado.

La diferencia fundamental entre los modelos capitalistas y socialistas del sistema internacional proviene de su esencia clasista. Lenin señaló que para la comprensión de la política es necesario “descubrir en cualquier frase moral, religiosa, política o social expresada, los intereses de tal o cual clase”.²

Sin duda que el concepto de modelos conceptuales del sistema internacional global tiene también otras características, sin embargo, ya que

¹ Fedoseyev, P. N., *Kommunizm i filosofiya* (Comunismo y filosofía). Moscú, 1971, p. 57.

² Lenin, V. I., “The three Sources and three Component Parts of Marxism”, *Collected Works*, vol. 19, 1977, p. 28.

la presente investigación se refiere, sobre todo, al problema de la relación entre el derecho y la fuerza en el sistema internacional, los mencionados modelos conceptuales se analizan precisamente dentro de estos límites.

El modelo conceptual capitalista del sistema internacional se analiza en su extrema variante, la cual está engendrada por la crisis general del sistema capitalista; en la cual, especialmente, se reflejan las características negativas del sistema socio-económico y que son particularmente peligrosas para la causa de la paz y del destino de la humanidad. Así mismo, es necesario tomar en cuenta, que esta variante, debido a su naturaleza extremista, no caracteriza a la mayoría de los países capitalistas, a pesar de su afinidad clasista con los Estados imperialistas.

Precisamente por ello, dicho modelo del sistema internacional se ha caracterizado como imperialista: es típico de los Estados imperialistas, y sobre todo del país más fuerte del mundo capitalista, Estados Unidos de América. También podría ser llamado modelo del sistema internacional basado en la política de fuerza, ya que en su base se encuentra precisamente la fuerza, a pesar de que ella está muy lejos de agotar el contenido moderno de este modelo.

Las bases del modelo conceptual imperialista del sistema internacional global, como modelo que se fundamenta en la fuerza, tiene una historia larga y, contrario a él, el modelo conceptual socialista del sistema internacional, comparativamente, apareció no hace mucho tiempo. Por lo tanto es lógico empezar con el análisis del modelo conceptual imperialista del sistema internacional.